

Fecha: 29-01-2026

Medio: La Prensa de Curicó

Supl.: La Prensa de Curicó

Tipo: Columnas de Opinión

Título: Columnas de Opinión: Fonasa: señales de alerta que no se quieren leer

Pág. : 8

Cm2: 455,0

VPE: \$ 588.290

Tiraje:

4.200

Lectoría:

12.600

Favorabilidad:

No Definida

# que no se quieren leer

La decisión de la aseguradora Zúrich de no asumir el Modelo de Cobertura Complementaria (MCC) dejó al descubierto algo más profundo que un problema de licitación: expuso las fragilidades estructurales del diseño con el que el gobierno busca redefinir el rol de Fonasa en un sistema tensionado por la desconfianza y el riesgo real distribuido. No es un episodio aislado, sino una señal de alerta sobre la viabilidad de una política que pretende apoyarse en privados sin ofrecer un marco claro y predecible.

La respuesta de Fonasa de avanzar por trato directo para adjudicar las vacantes es comprensible por urgencia, pero compleja por ser una señal institucional que transmite. Cuando una licitación no atrae actores para asumir el riesgo completo, el problema suele ser de diseño y certezas de largo plazo. Persistir en el mismo camino, cambiando solo el mecanismo administrativo, no aborda las causas de fondo.

El rechazo de Zúrich es una advertencia. Las aseguradoras señalan que el MCC, tal como está concebido, no ofrece condiciones para una gestión sostenible. Costos crecientes difíciles de anticipar, alta judicialización, falta de control clínico y una demanda contenida que emergirá, conforman un escenario poco atractivo. No es un interés, es una evaluación racional del riesgo.

Se suma una asimetría crítica: las responsabilidades trasladadas a los aseguradores frente a las facultades reales para gestionar el riesgo. Sin capacidad de incidir en redes, protocolos o pertinencia clínica, el MCC termina siendo una transferencia de incertidumbre más que un esquema de aseguramiento. En estas condiciones, la sostenibilidad financiera es una promesa difícil de cumplir.

El trato directo no resuelve el dilema. Puede permitir avanzar hoy, pero ensaña la legitimidad y refuerza la percepción de improvisación. Instala, además, un precedente: cuando el diseño falla, se reemplaza la competencia por negociaciones ad hoc. Si esto también fracasa, reiniciar el proceso implicaría reconocer que el MCC requiere un rediseño profundo, con el



**DR. LUIS CASTILLO FUENZALIDA**  
Decano Facultad de Ciencias de la Salud  
Universidad Autónoma de Chile

**“El trato directo no resuelve el dilema. Puede permitir avanzar hoy, pero tensiona la legitimidad y refuerza la percepción de improvisación”.**

coniguiente costo político. El gobierno enfrenta una decisión estratégica. Persistir en soluciones administrativas para problemas estructurales puede debilitar a Fonasa. El MCC requiere reglas claras, distribución de riesgos e incentivos alineados. Sin estos elementos, el modelo será una fuente adicional de instabilidad para un sistema que ya opera al límite.

Insistir en su implementación hoy parece más voluntarismo que realismo técnico. Suspender el trato directo no debería leerse como derrota, sino como oportunidad para corregir el rumbo. Mejorar el MCC exige tiempo y un rediseño que probablemente excede los márgenes de la actual administración. Forzarlo ahora puede hipotecar su viabilidad futura.

En política pública, la decisión más responsable no es avanzar a cualquier costo, sino reconocer los límites y corregir antes de que el daño sea mayor. Aceptar la pausa y trabajar en un modelo robusto es la única forma de construir una cobertura complementaria sostenible y útil para las personas.

**Educación: continuidad, convicción y urgencia**

Señor Director:

¿Puede una persona dar continuidad a reformas con las que no es de acuerdo? La política educacional enfrenta hoy un nuevo desafío con la llegada de María Paz Araya al Ministerio de Educación. Escribir el libro Reprobados, su posición crítica frente a las reformas, invitativas y leyes que han transformado el sistema educativo en la última década es conocida. La tesis que corre la obra es contundente: “años perdidos en educación”.

Los cuestionamientos a la Ley de Inclusión, al fin del copago, al tema de admisión y las dudas sobre la efectividad de los SLEP al ser una interrogante legítima: ¿dará un nuevo gobierno continuidad a las políticas públicas en educación en los últimos diez años o se optará por comenzar nuevamente desde cero? En este escenario, más allá de las legítimas diferencias ideológicas, resulta urgente avanzar en aquellos consensos mínimos que el país puede seguir postergando. Entre ellos, el enfrentamiento decisivo a la violencia escolar, uno de los fenómenos que más desigualdad y segregación produce, y que profundamente tanto al sistema educativo como a las personas lo conforman.

Más que comenzar de nuevo, el país necesita aprender de lo avanzado, corregir con evidencia y actuar con urgencia. La educación no admite pausas ni experimentos sin responsabilidad.

**ROBERTO BR.**

Director Líderes Escuela

**¿Cuántas vidas vale un lomo de toro?**

Señor Director:

Esto nos pregunta los vecinos del camino a Sarmiento que, puntualmente, todas las semanas son testigos de al menos un accidente en la denominada “Carretera de la Muerte”.

Los conceptos vertidos en esta página corresponden a autores, siendo ellos de su exclusiva responsabilidad.

[new.diariolaprensa.cl](http://new.diariolaprensa.cl)

[diariolaprensa](#)

[@diario\\_laprensa](#)

[diariolaprensa](#)

## PRONÓSTICO DEL TIEMPO

### CURICÓ

Minima: 18 Grados  
Máxima: 33 Grados  
Soleado

### LINARES

Minima: 18 Grados  
Máxima: 36 Grados  
Soleado

### TALCA

Minima: 18 Grados  
Máxima: 34 Grados  
Nubes y claros

### CAUQUENES

Minima: 16 Grados  
Máxima: 33 Grados  
Soleado

## FARMACIA DE TURNO

### CURICÓ

FARMACIA BELMONTE N° 1  
AVENIDA RAUQUEN N° 2229

**LINARES**  
FARMACIA CRUZ VERDE  
CALLE INDEPENDENCIA N° 543

**UNIDAD DE FOMENTO**

### TALCA

FARMACIA ORIENTE N° 1  
14. ORIENTE N° 1246 (1 Y 2 NORTE)  
TALCA

**CAUQUEÑES**  
FARMACIA CRUZ VERDE  
VICTORIA N° 545 LOCAL 100

## SANTO DEL DÍA

### TOMÁS DE ÁQUITO

**UNIDAD TRIBUTARIA**

**ENERO \$ 69.751**

I.P.C.

**DICIEMBRE -0,2 %**

28 Enero	\$ 39.713,76
29 Enero	\$ 39.711,20
30 Enero	\$ 39.708,63